

Precios de suscripción Pasetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pasetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 12 Diciembre de 1889.

N.º 2.534

ADVERTENCIA

Próximo á terminar el presente año, rogamos á nuestros apreciados suscritores que se hallen al descubierto con esta Administración, se sirvan ponerse al corriente en todo el presente mes.

ORADORES POLITICOS

MONTERO RÍOS

(PERFILES)

—Conozco que me engañó mi buen deseo. Dos años largos há que ciño la corona de España, y la España vive en constante lucha, viendo cada día más lejana la era de paz y de ventura que tan ardientemente anhelo. Si fuesen extranjeros los enemigos de su dicha, entonces, al frente de estos soldados tan valientes como sufridos, sería el primero en combatirlos; pero todos los que con la espada, con la pluma, con la palabra, agravan y perpetúan los males de la nación, son españoles; todos invocan el dulce nombre de la patria; todos pelean y se agitan por su bien, y entre el fragor del combate, entre el confuso, atronador y contradictorio clamor de la opinión pública, es imposible atinar cuál es la verdadera, y más imposible todavía hallar el remedio para tamaños males.

Así habló D. Amadeo de Saboya, al dirigirse en Febrero de 1873 á las Cortes, renunciando la corona de España.

¿Quién escribió la abdicación? Las opiniones de los doctores de la iglesia radical andan todavía en desacuerdo. Unos dicen que Olózaga; otros que Montero Ríos. ¿Quién acierta? ¿Quién se equivoca? Allá ellos. Lo que no ofrece duda, es que Montero Ríos tiene títulos de sobra para poner en la muestra de su despacho, por si alguien que no le conoce bien le pudiera necesitar:

MONTERO RÍOS

GALLEGO DE NACIMIENTO Y DE CORAZON
 Jurisconsulto acreditado
 Especialista en bulas y abdicaciones de reyes
 Conste que no es como reclama.

La casa en que Montero Ríos vive en la calle del Duque de Alba, pasa, y con razón, por uno de los primeros bufetes de Madrid; su finca del Lourizan, durante el verano, por el Tribunal Supremo ó la Meca, adonde van en peregrinación ansiosos de una sentencia ó de un consejo todos los gallegos pleitistas. Hay quien dice que D. Eugenio acabará por empapelar con papel sellado todas las habitaciones de esta hermosa posesión pontevedresa.

Como político dijérase que Montero Ríos ha pasado los mejores años de su vida haciendo un viaje de recreo con billete de ida y vuelta de la monarquía á la República y de la República á la monarquía. Iba asomado á la ventanilla de un coche de primera, buscando avaro otro mundo mejor que nuestro mundo, y cayó una vez del lado del ministro de Fomento y otra del lado de la presidencia del Tribunal Supremo. La parada en el ministerio fué larga y no estéril. De la presidencia desapareció tan rápidamente como desaparecen por escotillon los diábolos de teatro, dejando tras sí rojiza llama que muere apenas vista.

Montero Ríos niega, sin embargo, muy formalmente—con bastante mayor formalidad y fortuna que Alonso Martínez—que haya sesteado ni una sola tarde á la sombra de la República ¡Mentira

parece que haya olvidado el famoso manifiesto de Abril quien tantos cánones, y tantas pastorales, y tantos breves tiene en la cabeza! ¡Caprichos de las memorias privilegiadas!

Oigamos dos minutos á D. Eugenio:

—Cuando la dinastía de Saboya cayó, me retiré de la vida pública renunciando al cargo de Diputado, y me metí en mi casa, acompañando á aquel ilustre príncipe hasta el extranjero. Creí que debía llevar luto por aquella causa á que había prestado juramento, entre tanto que estos lutos fueran lícitos, y no abandoné aquella causa sino cuando he comprendido que no me era lícito continuar rindiendo culto en su altar. Yo entendí con error, como despues lo he reconocido, que la dinastía de Borbon no era compatible con la libertad del pueblo español, y cuando me convencí de este error, fué cuando abandoné las consecuencias del mismo, y reconocí la dinastía de Borbon, no faltando al juramento que hice.

Seamos justos, Montero Ríos ha sido antiborbónico mas bien que antimonárquico. Por esto le dijeron que tenía odios africanos. Por esto dice él en sus ratos de orgullo que es la piedad suprema. Tiene un inagotable caudal de respuestas para todo. ¿Necesita afirmar su monarquismo? Pues exclamará dándose golpes de pecho y puesto de rodillas: «¡Creedme! ¡Yo fui el último en abandonar la monarquía de Saboya!» ¿Quiere acreditar su repulsión á la causa borbónica? Pues no habrá quien pueda negarle que fué preciso hacer una fórmula á uso y modo y conveniencia suya para que se dignara entrar en la monarquía restaurada. Es de los radicales vueltos al campo monárquico, el que más tardó en decidirse. A pesar de esto, siempre que va á Palacio sale como un chiquillo con zapatos nuevos.

Como catedrático es una de las glorias más legítimas de las Universidades españolas, como canonista un portento, como ministro un verdadero reformador, un demócrata convencido, entusiasta, resuelto, que lleva su democracia no á los discursos que se olvidan sino á las leyes que se obedecen y se cumplen. Su paso por el ministerio de Gracia y Justicia se recordará siempre con gratitud y con elogio. Obras suyas son la ley del matrimonio civil, la de organización del Poder judicial y el Código penal.

Es un orador profundo y sutil que habla solo en los días solemnes. Y habla á la fuerza, porque le solicitan ó porque le provocan. Y habla casi siempre para explicar su actitud ó su voto. Y al acabar le aplauden con júbilo sus correligionarios y le celebran regocijados sus enemigos. Y concluido el discurso siguen las dudas, los recelos, las sospechas, las desconfianzas. Y por último, en vez de aclararse, se enturbia y oscurece su actitud.

No se le caen nunca de la boca las palabras lealtad, consecuencia, respeto, orden y disciplina. Suponemos que le harán pronto académico de la Española para que redacte el *Diccionario de la buena fe*. Lo ha dicho muchas veces: «Como liberal tengo horror á contribuir á provocar disidencias en el seno de mi partido: será una opinion mia particular, pero en fin, como profesada de buena fe, es una opinion respetable.» Respetable, sí. ¡Pluguiera al cielo que fuera tambien creíble!

Aun cuando oye misa entera todos los domingos y fiestas de guardar, y se con-

fiesa consigo mismo una vez al año ó antes si espera peligro de crisis, y quiere muchas veces hacernos comulgar con ruedas de molino, debió su fama como orador parlamentario á la brillante y enérgica defensa que hizo de la libertad religiosa, discutiendo con el cardenal Monescillo cuando este no era más que obispo de Jaén. No faltó quien viera entonces en D. Eugenio un antecristo. Ahora no hay quien no le vea camino de la beatitud ó de la santificación. La obra del tiempo, de los golpes de pecho, de las penitencias, de los ayunos y de los bufetes bien acreditados.

Ha dicho Balzac que el corazón de los hombres es una casa que no tiene escaleras. En algunas de sus manifestaciones, el corazón de Montero Ríos se puede ver bien con solo mirarle. No conocemos padre de familia mejor ni amigo más amigo de sus amigos. Si son solo amigos, los sirve y los ayuda y los protege. Si además de amigos son gallegos, los quiere con delirio. Conozco un médico que llama á sus comprofesores correligionarios. Para Montero Ríos, sus verdaderos correligionarios son los de la Coruña, Orense, Lugo y Pontevedra. Ha sido diputado por acumulación. Pero era más bien un diputado de familia.

Nadie como él para hacer equilibrios en la cuerda floja y en la cuerda tirante para lucirse, en los juegos malabares y en los juegos icarios, para capear tempestades, para excurrir el bulto, para no meterse en honduras, para salir de los callejones sin salida, para escaparse por el ojo de una aguja, para burlar á los que le acometan, para imaginar conjuras, organizarlas alentarlas, abandonarlas y perderlas... Nadie que tenga tanta afición á cultivar las habilidades, los distingos, las sutilezas, las intrigas misteriosas, las amenazas solapadas, los golpes de sorpresa... Parece inofensivo, bonachón, generosísimo, y sería capaz de bajar al infierno á buscar de entre las malas intenciones de que el infierno está empétrado, las que tenga más punta para herir y más jabon en que resbalar.

Su ciencia es extraordinaria, su cultura variadísima, su trato de lo más agradable y sencillo que darse puede. No hay quien hable con él dos veces que no medite en serio en abrir el expediente de su canonización. No hay quien hable cuatro, que no le tenga misdo. Cuando se quiere que tome parte en un debate político, hay que irle á buscar en coche á su casa. Cuando cruza por el salon de conferencias, va como escapado y temeroso, como un camino de zarzas y de espinas. Cuando entra de visita en un ministerio, tiembla el ministro. Cuando está de viaje, no hay quien sepa de donde sale ni donde para. Dicen los periódicos que está en Galicia y aparece en Cádiz. Dicen que está enarandose en Pantocosa y está muy contento y muy sano en París viendo la Exposición, y subiendo sin ascensor á la última plataforma de la torre Eiffel.

Es gallego por esencia, presencia y potencia. No baila la muñeira por respeto al gran collar de la justicia; pero en cuanto gana un pleito ó una batalla política, la tararea mentalmente con orgullo. Es su Marcha Real.

Encima de la chimenea de un gabinete de lectura de Londres se veía este anuncio: «Se ruega á los señores que leen delectando que no cojan más periódicos que los de ayer.» Montero Ríos

es de los que leen siempre los periódicos del día siguiente. De aquí sus timideces, sus vacilaciones, sus dudas, su falta de decision y de energía. Querría ser el primero, pero no se atreve. Le aterroriza pensar que los rayos y las centellas buscan siempre las mayores alturas.

Pocos hombres políticos habrán sabido sacar tanto partido de una enfermedad como Montero Ríos de la suya. Siempre va con un pañuelo al cuello, siempre inclinado hacia adelante y con la vista fija en el suelo, siempre con la mano derecha puesta sobre el corazón, siempre tosiendo. Y está sano, y viaja tanto como los toreros, y sería capaz de correr en competencia con Bielsa ó con Bargosi. Hay quien dice que si tose tanto es para que se sepa que es tambien de los que tosen fuerte.

No puede negarse su modestia, pero es una modestia muy singular la suya. Anda sin hacer ruido para que se ponga más atención en saber donde pisa. Habla con voz apagada y tenue para que se escuche con religioso silencio y atención profunda lo que dice. Da la mano á todos para que sepan todos que son pocas las manos que quiere retener entre las suyas...

Ha resuelto el problema de estar y no estar á la vez en todas partes. Todos cuentan con él y esto acredita lo mucho que vale. Todos creen que está con ellos y esto demuestra el arte maravilloso con que sabe engañar á todos.

Montero Ríos se preocupa como nadie del paladar moral de los hombres políticos, sabe como nadie brillar por su ausencia, y como es canonista insigne se ofendería con quien le dijera que no puede tener bula para todo.

El y Alonso Martínez son los autores de la fórmula que sirve de base y de programa al actual partido fusionista.

¡Alonso Martínez! ¡El hombre del gabán de pieles!

¡Montero Ríos! ¡El hombre de la capita de santidad!

MIGUEL MOYA.

ITE MISA EST... IN MEXICO

Ya no es solamente en los sitios frecuentados por cómicos y toreros donde se oirá de hoy en adelante la pregunta del bolero de «Artistas para la Habana»: —¿Es aquí ande contratan pa er gómito?

Tambien en las sacristías va á iniciarse el *dengue* de la emigración (ahora que el *dengue* es la epidemia de moda), y va á causar estragos sin cuento la comazon de «pasar el charco.»

Reproduzcamos, para los que no se hubieren fijado en la noticia, el siguiente telegrama publicado en «El Liberal»:

«Londres 28 (10-15 n.).

El arzobispo de México, descontento de los clérigos de su diócesis, ha resuelto invitar á 500 sacerdotes españoles para que se trasladen á aquella República. —R.»

La invitación del arzobispo de México está llamada á producir más efecto que la mismísima *Invitación al wals*, de Weber.

No trato de instrumentarla, ni siquiera de ponerla en solfa... Quédes tal empresa para los periodistas anticlericales y propagadores de la impiedad.

¡Quieta la pluma de Voltaire!

Tate, tate, folloncos, de ninguno sea tocada

mas que de «El Motín», «Las Dominicales», y aun de «La Epoca», si hemos de atenernos á lo que dijo el obispo de Salamanca en el Senado.

Adornen ellos el tema con todos los gorghegi y fioriture del bel canto, mientras yo me limito á deplorar que el telegrafo, «con su terrible laconismo», no nos comunique los necesarios detalles acerca de las causas que motivan el descontento del prelado mexicano.

Sin conocer las condiciones negativas de aquellos presbíteros, como hemos de apreciar las condiciones positivas que que deben reunir los que vayan á reemplazarlos?

¿De qué clase los desea el arzobispo de México?

¿Los quiere hechos, ó la medida?

¿Usados, ó por estrenar?

Afortunadamente para Su Ilustrísima, y para el renombre de nuestra producción nacional, los tenemos de todas clases, y cualesquiera que sean las necesidades y gustos del reverendo pastor, puede estar seguro de que irá bien servido.

Aunque esta es la tierra clásica del torero de á pié, y aquella la castiza del torero á caballo, tenemos señores sacerdotes (y ahí está el cura de Alcázar, para no quedar yo por embustero), que en el jaripeo y manganéo dan quince y raya al propio Ponciano Díaz, y hasta tienen más bigotes que él.

Un Fernando Fabrè como el que se dedica en Francia á estudiar y retratar con magistral pluma los tipos de la Iglesia, no sabría aquí por donde empezar, detenido ante lo que llaman allá l'embarrras du choix.

Desde el «aguerrido clérigo y virtuoso brigadier» que á lo mejor nos presentan los diarios carlistas en la sección necrológica, hasta el que lleva denuncias profesionales á «El Motín» y canta en las juergas, como el de El Diablo Mundo, el consabido

Tienes una boquirris

tan chiquitirris,

que me la comerira

con tomatirris;

desde el cura Merino hasta el cura Galeote; desde el mosen Anton Trijueque, de Galdós, hasta el angelical pae Apolinar, de Pereda; desde el sucesor de don Basilio, aferrado al pengan denaril, hasta el cura del Pilar de la Horadada, que,

como todo lo da, no tiene nada;

desde el fanático que pintó Jacinto Octavio Picón en El Enemigo hasta el architolerante que hace la tertulia, y cuanto hay que hacer, á Sagasta, Martos y Ruiz Zorrilla; desde el que talla en el Casino hasta el que perora en el Ateneo; desde el que escribe El liberalismo es pecado hasta el que publica odas á Mazzanini; desde el santo varon que Alas puso en La Regenta al frente de la diócesis de Vetusta hasta el obispo «modernista» que hace jugadas de Bolsa y pone almacenes de vinos por su cuenta; desde los capellanes castrenses de Narciso Serra hasta los prebendados de Pedro Antonio de Alarcón; desde el curita amadado de los salones y boudoirs, sucesor del antiguo abate, hasta el aficionado á la vida de entre bastidores, descendiente del antiguo padre Polaco de los bandos teatrales, ¡cuán numerosas y pintorescas son las especies, géneros y variedades de la España Sagrada (y no aludo á la del padre Flórez)!

Hay donde elegir, ¿eh? La ocasión es de perlas para los prelados españoles que, al modo del de México, se quejan del clero de sus respectivas diócesis.

En unas, estorban los curas belicosos ó adictos á Nocedal; en otras, los de ideas excesivamente transigentes. En estas, hacen falta los de genio bravo y aptitud bastante para bregar con indómitos feligresas; en aquellas, los pacíficos y mansos de condición. En tales, los verdaderamente austeros; en cuales, los de manga ancha... Y así sucesivamente...

Ahora se les presenta á los obispos propicia coyuntura para dar salida á muchos de sus súbditos, haciendo al propio tiempo un favor á su colega de allende los mares.

Y no se me diga que eso equivaldría á encajarle maulas—y perdone el piadoso lector esta irrespetuosa frase mercantil,—porque está averiguado que á los eclesiásticos les ocurre lo mismo que al vino de Jerez.

Embarcándose, mejoran, sabiendo que, habiéndose ido á Ultramar, no resulte allí un modelo de apóstoles, y de evangelizadores, y poco menos que un San Francisco Javier ó un fray Bartolomé de las Casas?

¡Animo, pues, y á Nueva España, como se decía antaño!

Ite, missa est... in Mexico. ¡Id á México, que allí está la misa!

Y quien dice la misa dice la olla.

Mejor aún: no la dice; la come.

A falta de garbanzos, buenos son frijoles; y es de advertir que muchos autores—entre ellos el que esto escribe—preferieren los frijoles á los garbanzos.

El vino de acá es, en cambio, muy superior al pulque de allá, que á pesar de su nombre, dista mucho de ser una bebida pulquérrima.

Bueno es advertir todo esto á los que se sintieren tentados por el demonio de la emigración, que en el caso presente no sería demonio, sino ángel, dando el sagrado origen de la invitación á nuestros clérigos.

Y mejor advertencia será todavía para los que hayan de embarcarse de ir suficientemente prevenidos contra los fieles mexicanos en general y contra el clero indígena en particular, á quien, naturalmente, no ha de entusiasmar la inesperada competencia que se le suscita.

Tampoco estará de más tomar, antes algunos informes en el café Imperial, y en la calle de Sevilla.

Machío dará razón.

Quizá poniéndose él al frente de esta que la historia conocerá, si llega á realizarse, con el nombre de Expedición de los Quinientos, logren nuestros compatriotas quedar en lo piadoso y lo profano á la altura de Hernán Cortés y sus guerreros, alcanzando señalada victoria en la lucha que bien podemos llamar, aprovechando la frase darwiniana tan en moda, the struggle for curate.

¿Españoles no son?—se puede preguntar con el poeta.

¡Pues son valientes!

¿Quién sabe si encontrarán un Solís que trasmita sus hechos á la posteridad?

Por pronto, ahí tienen uno en Tejuillo, que es cura, y es Solís, y es ganadero.

MARIANO DE CAVIA.

(El Liberal.)

MAHON

Segun telegrama que recibimos de nuestro amigo D. Juan Florit, que, como saben nuestros lectores es el representante en Barcelona de la casa Pons y C. de la Habana, y que en el lugar correspondiente insertamos, el vapor correo que saldrá de Barcelona para la Habana el día 24 del corriente, no admitirá la carga que conduzca el «Nuevo-Mahonés» que llegará á aquel puerto el día 23.

Lo que ponemos en conocimiento de los Sres. fabricantes de calzado á fin de que tomen las medidas convenientes para aprovechar el viaje de dicho correo, lo que pueden hacer embarcando las cajas en el próximo viaje del «Nuevo-Mahonés».

Es probable que mañana se dé de alta á la enferma de viruela, que ingresó el mes pasado en el Hospital.

Gracias á las precauciones y á los asi-

duos cuidados que se han tenido en dicho establecimiento, no hemos lamentado los efectos del contagio.

Con el coche municipal y los robencos mortuorios, como diría cierto periódico, ha pasado hoy la Comisión Local de Instrucción Pública al pueblo de San Luis, para los exámenes de fin de año de aquellas escuelas públicas.

Hoy ha vuelto á soplar con fuerza el viento Norte reduciendo algún tanto la temperatura; las nubes han dejado escapar de tanto en tanto algunas gotas que llegaban al suelo convertidas en pedriscos.

Esta mañana la temperatura en los departamentos de nuestros cajistas se ha mantenido á no grados centígrados.

Segun nos dicen de Villacarlos parece que la autora del infanticidio cometido anteayer en dicho pueblo es la propia madre de la criatura, joven forastera de unos 19 años llegada hace unos tres meses á esta isla. La infeliz ha confesado su delito, segun de público se dice en aquella villa, cuyos habitantes se hallan hondamente impresionados.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio de la Sociedad cooperativa «La Mascota», que publicamos en el lugar correspondiente.

A fin de darle la mayor publicidad y para que pueda llegar á conocimiento de la persona interesada, puesto que tanto en Mahón como en Villacarlos abundan bastante las familias mallorquinas, reproducimos á continuación el siguiente aviso que han publicado algunos de nuestros colegas:

«En 22 Agosto de este año naufragó en aguas de Montevideo un falucho pescador tripulado por varios mallorquines. De ellos pereció uno llamado Gabriel Juan, hijo de Francisca Garay, residente en Palma de Mallorca. Inútiles han sido las diligencias hechas para saber el paradero de dicha Francisca Garay, ó de alguno de su familia; y como de la recaudación efectuada en Montevideo para socorrer á las familias de los naufragos, serán depositados 192 pesos 37 centésimos que pertenecen á la referida Francisca Garay, publicamos á continuación la nota del acta que se extendió en la Capitanía del Puerto de Montevideo, para que llegue á conocimiento de la interesada.»

Es muy probable que el próximo domingo salga para Barcelona y Madrid el Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta isla, acompañado de su apreciable familia.

De La Almudaina.

«El haber cesado en su publicación «El Ebusitano», el carácter de provincial que queremos dar á nuestro periódico y la circunstancia de ser muchos los suscriptores que tenemos en la isla cuyo nombre encabeza esta sección, (Ibiza) nos obligan de mancomun á dedicar un espacio preferente á las noticias y á los asuntos peculiares de ella con el fin de suplir en la parte que corresponda la falta del semanario arriba expresado.»

Al efecto hemos nombrado nuestro Redactor en aquella isla á una persona competente, á don Felipe Curtoys, antiguo periodista y conocedor de las necesidades del país, el cual siguiendo el espíritu levantado é imparcial de nuestra publicación y con absoluta independencia de todo principio y partido político, queda encargado de la sección de que se trata.»

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés».

DE BARCELONA

D. Federico Marí, Julio Cano, Rosa Saura, José Matierana, Antonio Cervera, María Gutierrez, José Prades é hijo,

Salvador Espí y esposa, Jacinto Barols, Manuel Caballero, Pedro Rodriguez, Juana Gironés, Baltasar Ortega, Antonio Truyol, Domingo Trassiné, José Vila.

DE ALCUDIA

D. Arturo López, Francisco Gutierrez, Francisca Galmés, José Beltran, Fernando Gasset, Francisco Barbastró, José Cabauellas, Hermenegildo Torres.—Total 26.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Francisco Pons, dos bueyes.
Para Juan Codina, un cerdo.
Para Miguel Mercadal, un cerdo.
Para José Sintés, un ternero.
Para Gabriel Valera, un cerdo.
Para Sebastian Olives una vaca.
Para tiendas, 6 cerdos.

BOLSA DE MADRID

11 de Diciembre 4 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior perpetuo (74'500) and Billetes Hipotecarios de Cuba (106'900).

BOLSA DE BARCELONA

11 de Diciembre 4'30 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 int. (74'250) and Billetes hipotecarios de Cuba (105'620).

Crónica marítima.

Buques entrados.

De Barcelona vapor «Nuevo Mahonés». Cap. D. Miguel Tudurí, con 23 trips: 26 pas. efectos y la correspondencia.

Correo de hoy

Telegramas

Madrid 10, 4-45 t.

El Sr. Sagasta ha aconsejado al Sr. Ramos Calderón que procure armonizar los deseos de las minorías liberales con las aspiraciones de la Comisión del sufragio, en la cuestión de las enmiendas.

«Dícese, sin embargo, que el Sr. Figueróa no quiere transigir con que se conceda el derecho de elegibilidad á los militares en activo servicio.»

El Sr. Sagasta continúa en cama, no recibiendo más que á los más altos personajes.

Congreso.—Reina gran animación, á pesar de la interpelación relativa á los asuntos del Ayuntamiento, por estar concentrado el interés en la alta Cámara, donde se discute la cuestión de las construcciones navales.

Se dirigen preguntas de escaso interés y por fin se pasa á la interpelación anunciada, pronunciando un largo discurso el Sr. Laá en defensa del actual Ayuntamiento.

Madrid 10, 5-25 t.

Senado.—Reina gran animación. Los senadores se han reunido en las secciones.

Después de algunas preguntas hechas por varios señores senadores, el Sr. Viver pronunció un extenso discurso, diciendo que otros ministros de Marina han tenido menos fortuna que el Sr. Rodríguez Arias, extrañándose, por tanto, que se quiera llevarle á la barra.

Madrid 10, 5-30 t.

D. Venancio González continúa en el mismo estado. A varias personas que le

han visitado, les ha manifestado su resolución de acudir al Parlamento en cuanto se restablezca para defender los presupuestos y exponer las transacciones económicas, diciendo que solo en el caso de no aceptarlas el Sr. Gamazo, presentaría la dimisión de la cartera de Hacienda.

El Sr. Sagasta se ha levantado de la cama, ordenando que no recibirá a más personas que las que tiene citadas, habiendo comenzado la serie de conferencias que se propone celebrar con varios personajes del fusionismo para dar solución a la crisis. La primera conferencia, que ha durado dos horas, la ha celebrado el presidente del Consejo con el señor Navarro Rodrigo. Créese que éste llevaba poderes del Sr. Gamazo para convenir la fórmula relativa a la conciliación económica.

Se guarda absoluta reserva sobre esta conferencia. Únicamente se sabe que el Sr. Navarro Rodrigo manifestó al Sr. Sagasta la imposibilidad de que continúe la actual situación.

Madrid 10, 5-35 t.

En una conferencia celebrada por los Sres. Moret, Puigcerver y Gamazo, cambiaron éstos impresiones pesimistas. Creen que la actual situación no puede prolongarse más allá del término del debate municipal, opinando que un nuevo aplazamiento destruiría todos los trabajos de la conciliación.

Después los Sres. Moret y Puigcerver han conferenciado con el Sr. Sagasta manifestándole esas impresiones.

Madrid 10, 5-45 t.

La actitud en que se ha colocado don Venancio González dificulta la solución del problema relativo a la conciliación.

Entre los problemas domina cierta impaciencia por conocer el criterio que adopte el Sr. Sagasta.

Dicen los liberales que el aplazamiento de la crisis por complacer a D. Venancio González, significaría la ruptura de la inteligencia con los disidentes, y por tanto la vuelta de los conservadores al poder.

Madrid 10, 5-50 t.

Acaba de celebrarse una larguísima conferencia entre los Sres. Gamazo y Montero Ríos, en casa de este último, habiendo convenido ambos en que es de imperiosa necesidad la inmediata crisis.

El Sr. Gamazo ha pretendido que acepte la cartera de Hacienda el señor Montero Ríos; pero éste se ha negado a ello pero ofreciendo todo su apoyo al nuevo Gobierno.

El Sr. Montero Ríos está de completo acuerdo con el Sr. Gamazo en la cuestión económica.

Todos los personajes que intervienen en el asunto de la conciliación trabajan para salir vencedores.

Es difícil adivinar, en el estado actual de la política, la solución que tendrá el presente conflicto.

Madrid 10, 6 t.

La conciliación ofrece graves dificultades.

Los Sres. Moret, Alonso Martínez y Castelar se oponen a que ingrese en ella el general Cassola.

El Sr. Castelar ha escrito una carta al señor Sagasta diciéndole que se concilie solo con los elementos disidentes de la derecha del partido liberal, que él le facilitaría el arreglo con los elementos de la izquierda.

El general Lopez Dominguez insiste en que entren en la conciliación los señores Romero Robledo, Cassola y Martos.

Madrid 10, 6-15 t.

Se ha confirmado que el ministro de Marina, Sr. Rodriguez Arias, envió anoche su dimisión escrita al Sr. Sagasta, y que éste se la devolvió diciéndole que la mejor oportunidad para presentarla sería después que terminara el actual debate en el Senado.

Madrid 10, 6-40 t.

Senado.—El vice-almirante Sr. Beranger abunda en las ideas emitidas por el Sr. Pezuela, sosteniendo que está conforme con el Sr. Cánovas al apreciar la

industria nacional. (El Sr. Maluquer de Tirrell: «No pensaba así antes el Sr. Cánovas.»)

El general Beranger dice que lo piensa ahora y que esto le basta.

El Sr. Maluquer de Tirrell pide la palabra.

El Sr. Rodriguez Arias defiende a la industria nacional.

El Sr. Pezuela censura la lentitud con que se verifican los trabajos en los arsenales y la falta de actitud del ministro de Marina.

Congreso.—El Sr. Villasante, defendiendo al Ayuntamiento suspenso, formula cargos gravísimos contra los Ayuntamientos conservadores, que dejaron un déficit de 24 millones.

Lee varios párrafos de algunos periódicos que denunciaban las inmoralidades de los conservadores y pedían que fueran sometidas a los tribunales.

El conde de Toreno defiende la administración municipal conservadora. Niega exacitadamente las acusaciones del señor Villasante, y continúa examinando la gestión de los Ayuntamientos liberales, afirmando que existen las inmoralidades denunciadas por la prensa y en el Parlamento.

Madrid 10, 7-15 n.

Senado.—El Sr. Elduayen interviene en el debate, explicando el origen de su proposición y leyendo las declaraciones hechas por el Sr. Romero Giron y que la precedieron. Dice que desde el primer momento la Cámara juzgó necesaria la información, incluso los ministros.

El Sr. Abarzuza: «Yo no.»

El Sr. Elduayen: «Pues haber protestado en vez de guardar silencio.»

El Sr. Maluquer de Tirrell elogia al ministro de Marina, diciendo que es el único que defendió constantemente los intereses de la industria española. Termina lamentándose de que nombrase el Sr. Rodriguez Arias árbitro en esta cuestión al Sr. Elduayen.

El ministro de Marina dice que cuando se presentó la proposición, rogó al Senado que la aceptase y que él no nombró árbitro ninguno.

El marqués de Sardoal dice que el señor Romero Giron, de acuerdo con el ministro de Marina, lo solicitó. El señor Rodriguez Arias lo niega.

El ministro de Marina lamenta que se traigan cuestiones a la Cámara con el fin de arrojar fango sobre un ministro, olvidándose los que tal hacen de que quien escupe al cielo le cae la saliva en la cara.

El Sr. Pezuela insiste en sus afirmaciones, relativas a los arsenales y a los obreros de los mismos.

El Sr. Maluquer habla para alusiones. Defiende energicamente a la industria nacional, leyendo documentos que prueban que muchos buques construidos en arsenales extranjeros resultan inútiles. Cita varios casos ocurridos en el extranjero, diciendo que se han hundido algunos buques armados, perdiendo sus oficiales y tripulación, cosa que no ha sucedido en España. Dice que aude al partido conservador, porque desea que se aclaren los conceptos expuestos por el Sr. Cánovas sobre la construcción de buques por la industria nacional, leyendo al efecto algunos sueltos de los periódicos. Añade que el Sr. Cánovas dijo otra cosa en Barcelona sobre este asunto, y que cuando se discutió la ley relativa a la construcción de la escuadra de combate, sostuvo la protección a la industria nacional.

Madrid 10, 8-15 n.

Senado.—El Sr. Elduayen termina su discurso diciendo que es censurable que la mayoría y el Gobierno se desdigan del acuerdo tomado anoche.

El ministro de Estado dice que obedece esto a la aptitud de las oposiciones, de hacer de este debate cuestión política, lo cual niega el Sr. Elduayen, afirmando al marqués de la Vega de Armijo, fundándose en los ataques que las minorías han dirigido a la mayoría, porque se resistió a votar un asunto político haciendo el juego de las minorías.

El Sr. Elduayen niega que el debate

tenga ese carácter, sometiéndose a la explicación que de su conducta haga el presidente.

El presidente, marqués de la Habana, dice que ayer a primera hora, reunió en su despacho a los Sres. Elduayen, marqués de Estella y Primo de Rivera para decirles que la mayoría, recelosa de que se convirtiera en política, se oponía a la proposición; que le contestaron los tres, conformándose en ello, siempre que quedase el principio de averiguar los hechos y exigir responsabilidades.

Esto, dice el Sr. Elduayen, demuestra que no hacemos de este asunto cuestión política.

Pide la palabra el Sr. Primo de Rivera, suspendiéndose este debate y levantándose la sesión.

Paris 10, 6-40 t.

Después de un empeñado debate, el ministro de Hacienda M. Rouvier, de acuerdo con M. Souller, ha declarado en la Cámara que la Convención monetaria no será denunciada este año, aplazando la discusión de este asunto hasta el mes de enero.

Roma.—Se han repetido los ligeros temblores de tierra experimentados en varias comarcas, no habiendo ocurrido ninguna desgracia personal.

Berlin.—El cónsul de Alemania en Zanzibar ha recibido el encargo de concertar la paz con el sultán, procurando que éste someta a las tribus indígenas para facilitar el tráfico en aquellas regiones.

Anuncios.

Casino El Recreo

En uso de las facultades que le concede el Reglamento, la Junta Directiva de este Casino ha acordado relevar del pago de la cuota de entrada a todos los que ingresen como socios desde la fecha hasta el día 31 del corriente.

Mahón 10 Diciembre 1889.—P. A. de la J. D., Miguel Seguí Mir, Srío.

Casino El Isleño

En uso de las facultades que le concede el Reglamento, la Junta Directiva de este Casino ha acordado relevar del pago de la cuota de entrada a todos los que ingresen como socios desde la fecha hasta el día 31 del corriente.

Mahón 11 Diciembre 1889.—El Presidente, Benito Castañol.

Sociedad cooperativa

LA MASCOTA

El domingo próximo, a la una y media de la tarde, en el salon de descanso del casino El Recreo, esta cooperativa celebrará sesión general ordinaria para dar a conocer los beneficios obtenidos durante el primer semestre del actual ejercicio.

El acto será público.

Lo que se publica para conocimiento de los afiliados y de las personas que deseen concurrir al acto.

Mahón 12 Diciembre 1889.—Por A. de la J. de G., Antonio G. Fornaris, Secretario.

En venta

Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes a el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 11 5-30 t.

Interrogado por un antiguo é intimo amigo suyo, el Presidente del Consejo de

Ministros ha dicho: «He trabajado y trabajaré a fin de que los Ministros de Guerra y de Marina consientan en el aplazamiento de la crisis.»

Se cree que esta noche se resolverá la latente cuestión de los alcoholes.

Hallándose en plena función, en un teatro de Pensilvania (Estados Unidos de América), hubo una falsa alarma, creyéndose que se había producido un incendio; la muchedumbre aglomeróse a las puertas, teniéndose que lamentar doce muertos y treinta heridos.

Madrid 11 12 n.

La enfermedad llamada «grippe» se va extendiendo por la ciudad de Paris y sus suburbios, pero parece que por ahora presenta un carácter benigno. La influencia de dicha epidemia se deja sentir en varias comarcas de Austria, Hungría, Alemania, Rucía y Suecia.

El frío es intenso hasta en las regiones mas meridionales de Europa; hallándose interrumpida la navegación en una buena parte del mar Báltico, a consecuencia de los grandes témpanos de hielo.

Barcelona 11 5-30 t.

El vapor correo que saldrá el 24 para la Habana no admite la carga que llegue el día 23.

Florit.

TEATRO.

Funcion para mañana 13 diciembre de 1889

7.ª de abono 1.ª série
Se pondrá en escena el 3.º y 4.º actos de la preciosa ópera del inmortal maestro Verdi

Un ballo in Maschera

Tomando parte todos los principales artistas de la compañía. En el 4.º acto tomará parte el cuerpo de baile en el *Minué y Galop*.

ESTRENO

Después del primer acto se pondrá en escena el divertimento de baile del género español, composición del célebre primer bailarín señor Torres, quien lo titula

PROVINCIAS ESPAÑOLAS

Tomando parte la primera bailarina doña Carolina Cadenas, las señoras del cuerpo de baile y el director señor Torres.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Palcos de plata	6.00 ptas.
1.ª fila	8.00 »
2.ª fila	4.00 »
3.ª fila	2.00 »
Butacas	1.00 »
Sillas	0.50 »
Entrada general	0.50 »
Medias entradas	0.25 »

A las ocho.

Siguen los ensayos con gran actividad para poner en escena en los primeros días de la próxima semana la ópera de gran espectáculo *Roberto il Diavolo*.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon

El día 14 del actual á las 12 de su mañana tendrá lugar en la Plaza del Claustro de esta ciudad la subasta para el arriendo de la caseta número 11 situada en la galería baja de la misma, por lo que resta de los cuatro años económicos que terminaran en 30 de Junio de 1893, y con sujecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana admitiéndose las que cubran el tipo de 918 pesetas.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse por cada proponente un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal para responder de las obligaciones que contraiga. Mahon 2 Diciembre de 1889.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinent.

Centro general de Negocios

SUBASTA

Próximo el día en que ha de efectuarse en la Capital de la provincia el acto del sorteo de los mozos del presente Reemplazo, se recuerda á los padres de los mismos que en la víspera de dicho sorteo termina el plazo segun los Estatutos para ingresar en la Asociacion mútua de redencion del servicio militar.

Mahon 6 de Diciembre de 1889.—Gonalons Carreras y C.º

Subasta El día 20 del corriente á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Franciso Andreu, la venta en licitacion verbal de las fincas siguientes:

- 1.—Una casa en la calle de Santa Eulalia de esta ciudad, números 60 y 62, bajo el tipo de 3.000 pesetas.
- 2.—Otra casa números 11 y 13 de la calle de San Pablo, bajo el tipo de 2.750 pesetas.
- 3.—Otra casa en la calle de San Guillermo, números 1 y 3, bajo el tipo de 2.750 pesetas.
- 4.—Y otra casa en la calle de San Jaime, números 26 y 28, bajo el tipo de 2.750 pesetas.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, se hallan de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Para alquilar Lo está un almacén en la punta de Calafiguera. Para informes dirigirse en la sastrería de Guillermo Orfila.

Para vender Lo están por tener que ausentarse su dueño varios enseres y licores. Informes Casino Nueva Union.

Muebles y enseres de casa

Por tener que ausentarse su dueño se venden á un precio arreglado los de la casa calle Santa Ana, sin número, piso 1.º frente el Casino El Recreo.

Casa para vender Lo está la número 17 de la calle de San Jaime, que forma esquina con la de San Antonio. Informes, Deyá, 8.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

Para alquilar Lo están dos pisos uno con tres dormitorios y el otro con cuatro, agua y todo lo necesario para el buen acomodo, precio del primero 40 reales y el otro 50, para informes Castillo 78.

Historia Natural En esta imprenta informarán de quien tiene para vender un ejemplar de dicha obra, original del Dr. A. E. Brehm, la cual se cederá por la mitad de su coste.

En venta Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

Piso para alquilar Lo está el primero de la casa calle Deyá núm. 36, despacho de sellos, con 6 sin muebles. Informarán en la misma.

Para alquilar La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

Puro Jerez de la Frontera Lo encontrarán plaza de la verdura, exlanstro del Carmen en "El Trueno" á 1'25 pesetas el litro sin envase.

Chocolate fresco y legítimo de la acreditada fábrica de D. Evaristo Juncosa, de Barcelona.

Arroz y garbanzos barato cual nunca.

Pan de higos muy gustosos á 6 céntimos de escudo la libra.

Sardinias ricas y gustosas á 9 idem idem decena son de Sada, recuerdos del año 30 y de la nueva, hermosa y muy velera Fragua "San José", de esta matrícula, donde llegamos en el mes de Julio, armada con ocho cañones y demas perteneciente para nuestra defensa, propiedad de la casa de los Sres. Ladico Hermanos.

ÚNICO VETERANO J. P.
PESCADERÍA 23, TIENDA

Tienda de Comestibles
DE
ANTONIO CANDELA
Calle San Roque, 17

Vino de Jerez á 1'10 ptas. litro—y el no conocido en Mahon y único para postres "Rapolizo", á 1'10 pesetas litro. Además encontrarán en la misma, aceitunas sevillanas á 35 cént. ptas. libra de 400 gramos y otras gordales á 40 id.

San Roque, 17.—Mahon

Almacen de comestibles

DE
MARTIN MATA
Calle Hannover n.º 8, Plaza vieja
Mahon

Dicho señor ha tenido á bien establecer un despacho al centro de la poblacion para que el público en general pueda aprovecharse de todos los géneros al mismo precio de Baja mar.

Tambien encontrarán vino blanco á 75 céntimos litro, mistela superior á 1'00 peseta id. y aguardientes de Mallorca á precios reducidos.

EL ARCA DE NOÉ

DE
P. Pons y Seguí

2, Hannover, 2.—Mahon

En dicho establecimiento se vende el magnífico atun blanco en escabeche, quesos de Holanda y Gruyere, clase superior, higos blancos de Palma y de Fraga y un variado surtido de frutas candidas y almíbar.

2, Hannover, 2

DROGUERÍA

DE
MORILLO Y ESCUDERO

4, ARRAVAL, 4

MAHON

En este nuevo establecimiento, se hallarán todos los artículos concernientes al ramo de Droguería.

OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confección de géneros de punto. Informarán en esta imprenta.

AÑO XLVIII

La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS
INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA

Publicase los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO

PRIMERA EDICION:—48 figurines iluminados, 48 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.

Un año, 40 pesetas; seis meses, 24; tres meses, 14.

SEGUNDA EDICION:—24 figurines iluminados, 36 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.

Un año, 30 pesetas; seis meses, 16; tres meses, 8,50.

DEMÁS PAISES DE EUROPA:

Un año, 50 pesetas; seis meses, 26 pesetas (solo LA PRIMERA EDICION DE LUJO).

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION:—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.

Un año, 20 pesetas; seis meses, 10,50; tres meses, 5,50.

CUARTA EDICION:—24 suplementos de patrones trazados, ó dibujos para todas clases de labores y bordados.

Un año, 15 pesetas; seis meses, 8; tres meses, 4,25.

En Portugal rigen los mismos precios que en provincias, á razon de 184 reis por peseta.

LA ADMINISTRACION de dicha publicacion (ALCALA, 23, MADRID) remite gratis un número de muestra á las personas que deseen conocerla.

En Mahon se admiten suscripciones en la Librería de don Antonio Sintés, Deyá 4, y en la imprenta do EL LIBERAL.



LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

Ferrando y Martinez

Con el uso de este producto, segun marca la instruccion que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de decamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 dias nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones; irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

DIETARIOS

PARA
1890

Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues.— Nueva, 25.—En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.

